

Zeitschrift: Curaviva : revue spécialisée
Herausgeber: Curaviva - Association des homes et institutions sociales suisses
Band: 6 (2014)
Heft: 2: La qualité de vie : comment apprécier une notion si individuelle?

Buchbesprechung: Découvertes

Autor: [s.n.]

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 30.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Découvertes

Lectures

Un regard sur la vie et sur le monde

Des défis majeurs sont lancés à la médecine et plus généralement à la société. Quelles voies pour y répondre? Que représente aujourd’hui «prendre soin»: des autres, ce que fait la médecine; de la collectivité, ce que font la santé publique et la politique; de soi... Cet ouvrage apporte des éclairages stimulants. Jean Martin est médecin de santé publique. Il a été amené à s’intéresser aux enjeux éthiques et est membre de la Commission nationale suisse d’éthique et du Comité international de bioéthique de l’UNESCO. Il est engagé au sein d’organisation des domaines médico-social (il est membre du comité de Curaviva Suisse), humanitaire et du développement et dans la vie civique vaudoise. «J’ai toujours aimé écrire. Avec le désir de partager ce que je vis et ce que je crois et, en toute humilité, apporter ma pierre à la construction d’une société plus équitable et respectueuse des droits des personnes comme de l’intérêt général.» Cet ouvrage réunit les chroniques rédigées par Jean Martin et publiées dans le Bulletin des médecins suisses. Il y aborde des thèmes les plus divers: les soignants et les soignés, l’éthique, la société, la médecine, la migration ou encore les découvertes d’ailleurs...

«Prendre soin. Un médecin engagé dans le monde», Jean Martin, Editions médicales suisses, 2014, 237 pages

Invitation à réfléchir à la finitude de notre existence

La peur de souffrir, celle de ne plus se sentir respecté comme individu et celle de la perte de contrôle sont parmi les plus grandes préoccupations des malades en fin de vie. C’est pourquoi, à travers cet ouvrage, l’auteur voudrait nous aider à porter un regard lucide et serein sur la finitude de notre existence. Gian Domenico Borasio, professeur ordinaire de médecine palliative au Centre Hospitalier Universitaire Vaudois, s’est spécialisé dans la médecine de la fin de vie d’abord en Allemagne, puis en Suisse. Critique avec les excès d’une médecine «techniciste» qui parfois s’acharne au rallongement artificiel de la vie, refusant la banalisation de l’assistance au suicide, il défend la voie tracée par la médecine palliative. Il aborde les thématiques centrales autour de la fin de vie, y compris le nouveau cadre légal suisse, les offres d’accompagnement existantes et les facteurs déterminants pour la qualité de vie des malades. (Note de l’éditeur)

«Mourir. Ce que l’on sait, ce que l’on peut faire, comment s’y préparer», Gian Domenico Borasio, Editions PPUR, Collection: Le Savoir suisse, avril 2014, 161 pages

Les parcours de vie

De la naissance à la mort, les existences individuelles suivent des cheminements qui s’inscrivent dans des causalités sociales et psychologiques fortes. Les auteurs, psychologues et sociologues, se fondant sur de vastes enquêtes réalisées en Suisse, aux Etats-Unis et en Allemagne, apportent un éclairage original sur les parcours de vie. De l’adolescence au grand âge, cet ouvrage analyse les étapes et les transitions marquant ces trajectoires, en soulignant les défis propres à chacune et les stratégies d’adaptation déployées par les individus. D’une combinaison d’influences se dégagent, dans toute leur complexité, les parcours de vie caractéristiques du temps présent. (Note de l’éditeur)

«Les parcours de vie. De l’adolescence au grand âge», Marlène Sapin, Dario Spini et Eric Widmer, Editions PPUR, Collection: Le Savoir suisse, 2^e édition, avril 2014, 141 pages

Mémoires d’une animatrice en résidence Alzheimer

«Je suis devenue animatrice en résidence Alzheimer complètement par hasard. Banquière démissionnaire, je cherchais un job sans responsabilités, sans objectifs, permettant de se regarder dans un miroir en rentrant le soir. Je connaissais le taux du prélèvement forfaitaire libératoire, le cours du CAC 40 et la loi des finances sur le bout des doigts. Je ne connaissais rien à la personne âgée, ce pour quoi je n’avais aucune excuse puisque ma mère est médecin en gériatrie, spécialisée dans la maladie d’Alzheimer. Grâce à elle, on m’a proposé le poste de responsable de l’animation en EHPAD, je l’ai bien sûr refusé. On a insisté, j’ai fini par accepter. Je n’avais aucune idée précise du monde dans lequel j’allais entrer.» Avec style, humour, légèreté, l’auteur pose un regard aiguisé sur ces lieux de vie, où la mémoire qui s’étiole permet un émerveillement permanent et où les situations à risque de maltraitance surviennent à tout moment. Cueillie, avec émotion, par les relations qu’elle arrive spontanément à tisser avec ces résidents étranges et touchants, elle comprend rapidement que son métier d’animatrice est d’aider à continuer à être, à se sentir utile. Sans angélisme, Carine Beaufils raconte un quotidien souvent difficile, aux réalités parfois insoutenables. (Note de l’éditeur/agevillage.com)

«J’ai oublié le titre! Mémoires d’une animatrice en EHPAD Alzheimer», Carine Beaufils, Editions Erès, Collection L’âge de la vie – Prendre soin des personnes âgées, février 2014, 156 pages